

Chapitre trois

Projets et activités

Jusqu'à présent, plus d'une centaine de projets portant sur une vaste gamme de sujets ont été entrepris dans le cadre du Programme de recherche sur la vérification. Ces projets ont pris plusieurs formes :

- Études aux fins d'application aux problèmes qui se posent dans les négociations internationales.
- Études visant à répertorier et à analyser ce qui a été dit et écrit sur le sujet de la vérification.
- Programmes spéciaux de formation technique.
- Organisation de symposiums internationaux sur des sujets précis et participation à de telles rencontres.
- Liaison avec des organismes nationaux et internationaux oeuvrant dans le domaine de la vérification.
- Débats publics sur les questions relatives à la vérification.

Il serait trop long d'exposer en détail les projets entrepris depuis la création du Programme de recherche sur la vérification. Toutefois, certaines des activités les plus récentes sont décrites ci-après.

Armes chimiques

La recherche canadienne dans ce domaine vise à renforcer le Protocole de Genève de 1925 qui

interdit l'emploi, à la guerre, d'armes chimiques et bactériologiques, et à appuyer les efforts déployés en vue de parvenir à une interdiction complète, globale et vérifiable des armes chimiques. Il s'agit du domaine de recherche qui a suscité le plus grand nombre de projets et ce, pour deux bonnes raisons.

Le fait que les Canadiens aient été victimes, en avril 1915, de la première attaque chimique massive de l'histoire y est certainement pour quelque chose. Traumatisés par cet événement, les Canadiens ont participé activement aux efforts déployés en vue de l'élimination totale des armes chimiques, sans pour autant négliger la recherche dans le domaine de la défense passive afin d'assurer la protection du personnel militaire canadien.

Les Canadiens ont une deuxième raison, impérieuse, pour s'intéresser de si près à cette question. En effet, des rapports, que des enquêtes lancées par le secrétaire général des Nations Unies ont confirmés, et des allégations d'emploi d'armes chimiques démontrent que la guerre chimique n'est pas de l'histoire ancienne ni une simple possibilité, mais une menace réelle. Plus inquiétant encore, des rapports indiquent que de nouveaux pays sont en train de se doter d'un arsenal chimique, ou semblent vouloir le faire.